

EL NORTE DE ARAGÓN

DIARIO CONSERVADOR

Precios de suscripción.—Huesca, un mes, una peseta.—Fuera, tres meses, 3'75.—Seis, adelantado, 7'25, vencido, 7'50.—Un año, adelantado, 14; vencido, 15 pesetas.

Los originales deberán dirigirse al director del periódico, y los anuncios y la correspondencia administrativa al Administrador,

CALLE DEL MERCADO NUEVO, NÚMERO 12

Puntos de suscripción.—En la Administración de este periódico, calle del Mercado Nuevo, núm. 12, 3.º

Crónica religiosa

SANTOS DE MAÑANA.—San Carlos Borromeo y Santa Modesta.

MISAS.—Las conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

CORTE DE MARÍA.—Visita á nuestra Señora de los Dolores en la Catedral San Pedro y San Lorenzo.

HORA SANTA.—De cinco y media á seis y media.

Sección doctrinal

NUESTRA DESPEDIDA

Hoy se realiza lo que ha tanto tiempo estaba en la conciencia de todos.

EL NORTE DE ARAGÓN, que desde el año 1882 venía siendo el paladín más esforzado de la monarquía en esta provincia, suspende hoy su publicación.

La debilidad en unos, la deslealtad en otros, punibles condescendencias en estos y criminales complacencias en aquellos, han traído á nuestro partido á un grado tal de postración, del que difícilmente se levantará.

No podemos ni debemos ser más papistas que el papa.

Desde que nuestro periódico, en su origen humilde y desde su modesta esfera empezó á balbucear, confundió sus primeros vagidos con los augustos nombres que simbolizaban la patria, la monarquía y el partido conservador.

Una patria católica y monárquica, bajo el glorioso reinado de don Alfonso XII primero, y de la virtuosa Regente doña María Cristina después, era su aspiración constante, para cuya consecución, en lo que á esta desgraciada provincia se refiere, no ha dejado de poner en práctica todos los medios que han estado á su alcance.

Ha dicho la verdad á amigos y adversarios, y unos y otros le han llevado á los tribunales: pero como en la diaria labor le guiaban tan solo la nobleza y lealtad, salió absuelto de las constantes y apasionadas denuncias.

Ha procurado encauzar la opinión por los derroteros de la monarquía restaurada, y el gobierno de esa misma monarquía le ha paralizado en su heroica empresa.

Ha organizado falanges esforzadas que sirvieran de vanguardia á la monarquía, y de esas falanges han sacado nuestros adversarios, apoyados indirectamente por el gobierno, las listas de una proscripción, más cruel que la de Sila.

Ha lanzado á la palestra á gran parte de las clases contribuyentes y honradas, que iban á luchar con desinterés por los principios fundamentales de la sociedad, y aquellos combatientes que, sino con ardor, luchaban con decisión y energía, han sido abandonados por sus jefes, y han tenido que retirarse á sus tiendas.

Por eso EL NORTE DE ARAGÓN ha cumplido con su misión.

El éxito no ha correspondido á sus esfuerzos, hemos de confesarlo, pero no estamos arrepentidos de haberlo creado y sostenido.

Queríamos conservar esta provincia para la monarquía, ya que monárquica ha sido siempre; sus gobiernos, lo mismo liberal que conservador, no lo quieren así, cegados por una gran alucinación.

De hoy más que nunca, la nave de la política provincial bogará viento en popa hacia las costas republicanas.

Lo que un día se llamó por autonomasia *el vedado de la Reina*, quedará convertido antes de poco tiempo en vedado, no del doctrinario y acomodaticio Castelar, si no en verdadero cantón republicano.

Dispénsennos nuestros amigos si hoy, en pleno periodo conservador, recogemos velas.

Los que nos conocen saben bien que no nos arredra la lucha, aun con adversarios tan temibles como son los posibilistas en esta provincia. En la lucha nacimos, en la lucha hemos vivido, y en la lucha nos hemos formado. Pero cuando el soldado no tiene confianza en la victoria, su valor se debilita y el arma se cae de sus manos.

Triste es el cuadro que presenta nuestro partido. Amigos entusiastas abandonados: antiguos compañeros injustamente preteridos: solo la ingratitude tiene su premio, para la lealtad solo hay castigo.

Ha perdido la monarquía una de sus mejores provincias: acepta cada cual la responsabilidad que le quepa en ese tremendo delito de lesa nación, ya que la monarquía y la nación están por fortuna compenetradas.

Los que tienen el sagrado deber de velar por tan altos intereses, y no velan, sientan el remordimiento de su falta.

Nosotros, muy tranquilos y satisfechos, nos retiramos al nuevo Covadonga, huyendo del moderno vandalismo que todo lo arrolla.

Allí esperaremos.

¡EL TIRANO!

III Y ÚLTIMO.

Preciso es confesar que los republicanos de América son malos compañeros. No atreviéndose los de por acá á enseñar como muestra de la bondad de la mercadería que pregonan las repúblicas de Europa que, como decía Thiers, suelen morir ahogadas en sangre ó en lodo, nos oitan á cada paso las repúblicas de América, y como si los americanos no esperaran sino á que se les alabara para hacer alguna locura, á cada alabanza contestan con insurrecciones, destituciones de presidente, fusilamientos en masa, incendios, saqueos ú otra barbaridad por el estilo. En vano los de aquí les guñan el ojo; en vano vuelven hácia ellos el compungido rostro y levantan los brazos en actitud suplicante: los hermanos de allá contestan á sus guños y á sus súplicas con excesos de mayor tamaño. Tanto es así, que dudamos haya en la accidentada historia de las repúblicas hispano-americanas un periodo tan turbulento como el que se inauguró cuando los utopistas de aquí declararon que había terminado ya el periodo constituyente de aquellos pueblos, que, sentada sobre bases sólidas su constitución político-social, favorecidos por una naturaleza exuberante, un clima benéfico y una atmósfera argada de eflavios propios para fecundar las potencias intelectuales verdaderamente privilegiadas de sus habitantes, en un plazo no muy breve cumplirían su misión—providencial ó natural, que sobre esto no andan acordes los doctores—de alimentar y educar á la caduca Europa, incapaz ya de abastecerse y dirigirse.

¡Disturbios! ¿Cómo habían de ser posibles los disturbios donde el pueblo era libre y absolutamente dueño de sus destinos, donde la voluntad nacional era la suprema ley, por todos acatada, desde el pordiosero al primer magistrado de la nación?

¡Moralidad! ¿Cómo había de atenderse contra ella en una forma de gobierno que tiene por base la virtud y por garantía la escrutadora y suspicaz mirada de ese Argos siempre en vela llamado pueblo que escurriña hasta los últimos rincones del palacio de cristal en que moran los servidores del Estado?

¡Luchas por el poder supremo! ¿Cómo concebirlas siquiera donde el ejercicio de aquel poder es más una carga que un beneficio, un deber más que un derecho?

¡Guerras civiles ó internacionales! Unas y otras son posibles en pueblos que viven imbuidos en las preocupaciones del mundo antiguo; donde el hombre llama á otro hombre *prójimo* ó á lo más hermano. Será violento, será injusto, hacer daño al prójimo ó cometer un fratricidio; pero no es anti-natural, pues del daño á otro puede resultar un beneficio al que lo causa. No es lo mismo cuando los pueblos han templado su alma en el amor á la humanidad; entonces el *prójimo*, el *hermano*, no es algo distinto de nosotros; de todos constituimos un todo la humanidad. En tal estado de civilización, son tan anti-naturales las guerras civiles y las internacionales, como es anti-natural que un ser humano se mutila ó se levante la tapa de los sesos. Dañar al prójimo es dañar á la humanidad y dañar á la humanidad es dañarse á sí mismo.

Otra razón había para no creer posibles las guerras de república á república, y es que los grandes doctores de la democracia europea habían descubierto como ley natural y aforismo político que la idiosincrasia de las repúblicas era la paz así como la idiosincrasia de los imperios era la guerra; y como desde la proclamación de la república del Brasil quedaba abolido en el Continente americano el único imperio que en él existía, se podía asegurar que había desaparecido de aquella privilegiada región del globo el único elemento y el único peligro de conflictos sangrientos entre aquellas naciones hermanas.

Así estaban arregladas las cosas, fijados los ojos y los deseos de los europeos en aquel ponderado Paraíso terrenal que, por el espectáculo de su inalterable y perdurable bienaventuranza nos había de convertir á todos en fervientes republicanos, cuando como picados de la tarántula ó tentados por alguna descepiente de aquel reptil que hizo perder la chaveta á nuestros primeros padres, á los habitantes de aquella tierra prometida se les antoja entregarse á una orgía infernal, donde andan sueltos todos los pecados y se desmienten punto por punto, á todas horas, todos los pronósticos que estos astrólogos habían anunciado á son de trompetas desde lo alto de sus observatorios. Nuestros hermanos de allende

los mares se han empeñado en demostrar, y lo han conseguido plenamente, que aquella civilización nueva, flamante, que habían de trasfusión en las venas de la caduca Europa, no es más ni menos que el desecho arrinconado de teorías filosóficas aquí desacreditadas hace veinticinco años y de vicios políticos que nosotros padecemos y ellos estremaron al inoculárselos.

Ahí está Chile, la república modelo, que abona nuestros dichos; Chile, de la cual decía el embajador inglés Rumbold, que era "una nación sobria, práctica, laboriosa, bien ordenada, gobernada prudentemente y formando un gran contraste con los otros Estados del mismo origen y de instituciones semejantes que se estudian en el Continente americano."—Lo que es hoy ya lo saben nuestros lectores; lo que será mañana, se puede predecir sin temor de equivocarse. Será lo que son las demás repúblicas neo-latinas porque ha caído como ellas bajo el imperio de la democracia materialista y radical, rompiendo con las tradiciones conservadoras que le proporcionaron tantos años de orden y prosperidad.

"Chile, dice el mismo M. Rumbold, debe los beneficios de que goza, á las tradiciones implantadas en su administración por los fundadores de la república; á la parte preponderante que la clase educada y acomodada ha tomado en la dirección de los negocios públicos; á la feliz extinción del militarismo; al cultivo esmerado de los instintos conservadores innatos en él..." Todo esto ha ido cambiando desde que M. Rumbold escribió su informe; no porque las clases proletarias hayan sido llamadas á los comicios; no porque las clases altas hayan abandonado la dirección de los negocios públicos; sino por la preponderancia que han tomado los literatos y gente de bufete, más dados á los estímulos de la ambición, más inficionados de ideas y sentimientos contrarios á aquellos instintos conservadores de que nos habla el embajador inglés. Es indudable que también se debe á la mayor extensión é influencia de la masonería el giro anti-conservador de la política chilena en estos últimos años. A empujarla en ese fatal camino contribuyó grandemente Balmaceda.

Este hombre público nació en Santiago y fué educado en el Seminario, distinguiéndose por su fervor religioso; pero al salir de allí comprendió que las corrientes del favor iban por otro camino y abrazó la bandera del liberalismo más exaltado, haciendo gala de sus nuevas ideas en el club de la Reforma. Orador fácil y simpático, acomodaticio según las circunstancias, brilló después en el Parlamento. A esta circunstancia debió que el presidente Pinto le confiara el delicado cargo de embajador de Chile en la república Argentina, durante la guerra de su país con el Perú. Desempeñó su cometido con talento y habilidad, lo que le valió la recompensa de ser nombrado ministro de Estado por el presidente Santa Cruz.

Estos favores de la fortuna no satisficieron su ambición, que apuntaba más alto que una cartera. Viendo que el elemento joven, imbuído en las ideas del radicalismo jacobino, era preponderante en su país, trató de halagarle lanzándose á una política de aventuras y violencias en el terreno religioso, al par que no perdonaba medio para halagar á la prensa y hacerse suyos á los periodistas. Esta táctica le valió el ser elegido presidente al terminar el mandato de Santa María. Disputáronle la elección los elementos conservadores, pero le dieron el triunfo

los exaltados, el elemento joven, que movido por su fanatismo y su ambición desplegó una actividad abrumadora.

Una vez hubo triunfado, empezaron los apuros para Balmaceda, pues advirtió que no tenía carteras ni altos puestos para todos los que le ayudaron á alcanzar el poder supremo. Para no enajenarse el apoyo de sus partidarios, acudió á la táctica de dividirlos, oponiendo fracción á fracción, contentando hoy á unos, mañana á otros, hasta que por fin acabó por reñir con todos, quedando en gran minoría en las Cámaras.

Las verdaderas causas de la ruptura de Balmaceda con la mayoría fueron las de siempre: la ambición de unos y otros; pero estas miserias se cubren siempre con apariencias de disentimientos doctrinales ó políticos. En esta ocasión fueron la tendencia de la Cámara á reemplazar el sistema representativo por el parlamentario, y el empeño de Balmaceda en sostener las prácticas consignadas en la Constitución y seguidas hasta entonces por los poderes públicos. La situación falsa de Balmaceda resultaba de que, como todos los Rabagás, mientras fué pretendiente á la presidencia se manifestó partidario exaltado de la preponderancia del Parlamento sobre el presidente, pero en cuanto alcanzó el poder supremo quiso sostener sus derechos y preeminencias. Su derrota y su muerte son el triunfo del parlamentarismo, es decir, de la facultad por parte del Parlamento de imponer al presidente sus ministros, de producir una crisis cada quince días y despertar la ambición en todas las medianías y todos los charlatanes. Poco tardaremos en saber si á Chile le va mejor, este régimen que el que hacía la admiración del embajador inglés y le valió la reputación de república modelo.

J. Mañé y Flaquer.

Comentarios políticos

De Las Ocurrencias:

Existen algunos republicanos—¡almas cándidas!—que hablan de la necesidad de que se convenga en un programa común para que terminen las diferencias que los tienen separados.

La República, en un arranque de sinceridad, dice:

«Basta consignar la idea para que desde luego se comprendan dos cosas: que tiende á un buen fin y que es irrealizable.»

La cosa es tan tremenda, que el colega no ha podido pasar en silencio.

¿Pedir unidad á los republicanos españoles?

Buena es esa.

Es pedir peras al olmo.

—Todo no ha sido fiestas y regocijo en la gran Jaén.

Según leemos en un periódico de aquella localidad, los fusionistas no se recatan en censurar la conducta del señor Sagasta, el cual parece que ha hecho un desaire al comité provincial.

Ya tiene tema *La Iberia* para hablar algunos días.

Y querer demostrar que en Jaén todo el mundo sueña con el señor Sagasta.

—La verdad es que, desde hace algún tiempo á esta parte, se va eclipsando la estrella del jefe de los fusionistas.

Antes todas eran sumas.

Ahora todas son restas.

—Una miscelánea de *El Imparcial*:

«Según *El Estandarte*, lo que le conviene á *El Imparcial* no le puede convenir al partido conservador.

Lo sentimos por el partido conservador.

Porque á *El Imparcial* solo le conviene lo que le conviene al país.»

Pues si esta última parte es sincera, ya podemos contar con un amigo más.

Porque lo que desea el país es mucha tranquilidad.

Y esa se la estamos dando ya.

—Leemos en un periódico que aun no viven juntos conservadores y reformistas, y ya se declaran la guerra.

Esa son las ganas que hay por ahí. Pero tengan la seguridad de una cosa.

Que no llegará la sangre al río.

—Dice *El Liberal* que ahora que se va á ir del ministerio el señor Silvela, es cuando empieza á dar señales de su iniciativa.

La marcha del señor Silvela puede muy bien parecer á esas falsas salidas del teatro.

Que parece que se van, pero vuelven.

Prensa de Aragón

De *El Diario de Zaragoza*:

«Según costumbre, esta tarde á las cuatro saldrá de Santa Eulalia la procesión con que esta iglesia conmemora á los innumerables mártires de Zaragoza.

Al acto asistirá un piquete del regimiento de Galicia.»

—«Hoy tendrá lugar á las diez un consejo de guerra en el castillo de la Aljateria, para ver y fallar la causa instruida contra un obrero de administración militar, por el delito de homicidio y lesiones.»

—«Hoy sale en el tren de Cariñena el ilustrísimo señor obispo de Teruel, hará noche en Daroca, y partirá mañana para hacer su entrada oficial en la antedicha ciudad.»

—Tomamos de *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Escriben de Pedrola diciendo que las lluvias tan continuadas de estos últimos días, han ocasionado notables perjuicios en aquel término municipal.

Casi toda la semilla sembrada puede darse por perdida, y muchos caminos se hallan intransitables á causa de haberse convertido varios trozos en verde eras lagunas.»

—«El Ayuntamiento de la ciudad de Alcañiz ha dispuesto levantar un empréstito para adquirir trigo con destino á los labradores, medieros y colonos, al objeto de que éstos puedan verificar la siembra.

Los préstamos de trigo se harán capitalizando el valor de cada uno de ellos á devolver á la cosecha en metálico, con arreglo al precio de coste y con cargo del interés que el empréstito haya sido ajustado, respondiendo al pago los propietarios, medieros ó colonos.

Merece un aplauso el Ayuntamiento de Alcañiz, que de tan humanitaria manera vela por los intereses de sus administrados.»

Cronica local

Nuestro particular y estimado amigo don Ceoilio Martínez, ha tenido la desgracia de perder un niño de muy corta edad.

Acompañámosle en su justo dolor.

Con el título de "Huesca, apuntes para su historia," ha publicado nuestro particular y estimado amigo don Gregorio Gota Hernández, un folleto de 62 páginas que contiene interesantes noticias, en general, poco conocidas y que revelan en el autor afición á las investigaciones y constancia en el trabajo.

Quedan consignadas en el folleto

de que hablamos, las publicaciones periódicas que han salido de las imprentas oscenses desde el año 1834, y varios detalles de la sublevación republicana organizada en Cinco-villas el año 1848 y que tan triste desenlace tuvo en esta capital en los primeros días del mes de Noviembre de aquel año.

Felicitemos al señor Gota por su trabajo, deseando que continúe en sus estudios é investigaciones.

Misa.

Los carlistas de esta capital han dispuesto una solemne á las once menos cuarto de mañana día 4 en la Iglesia Carmelitas descalzas de Santa Teresa, con motivo de celebrar el día de San Carlos Borromeo.

Patente de invención

Nuestros lectores recordarán que en la última primavera se hicieron ensayos de labores en los campos que junto al Santuario de las Mártires poseen los vecinos de esta ciudad, señores Laguardia y Alber, con un arado de *vertedera giratoria*, ideado y construido por el modesto é inteligente maestro carretero de Puibolea, don Eusebio Palacin. Tales experiencias, como entonces digimos, dieron excelente resultado, y buen número de labradores han adquirido el citado instrumento, de cuyo trabajo se hallan muy satisfechos.

Faltábale sin embargo al señor Palacin que su obra mereciese la aprobación de los centros oficiales, para obtener de ellos el privilegio de invención á que por su laboriosidad é inteligencia se había hecho acreedor; y tal privilegio le ha sido concedido con fecha 10 del mes pasado, por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.

Está pues de enhorabuena el señor Palacin, y nosotros se la damos con toda sinceridad, deseándole al propio tiempo, que la exclusiva otorgada á su arado le sirva de completa garantía contra toda clase de falsificaciones que pudieran hacerse en dicho aparato, por los detractores de su mérito y utilidad reconocida; con el objeto principal de que, solamente, á su autor, le sea dado el derecho de introducir en la organización del mismo las mejoras y reformas que exigir pueda el mayor grado de perfección del trabajo á que se destina.

El colmo del posilquismo posibilista.

Tenemos gran satisfacción en dar cuenta en este último número de uno de tantos otropellos como han cometido los posibilistas, escudados sin duda en la impunidad.

Ayer mismo, en Sariñena á las once de la mañana, y con ocasión de hallarse ausente el alcalde don Antonio Abril, el primer teniente alcalde, posibilista, convocó á sesión extraordinaria para las dos de la tarde, con objeto de destituir al secretario, alguaciles y demás empleados del municipio.

Se celebró la sesión con ínfima minoría, se destituyó á los empleados, y... nada más.

No queremos hacer comentarios, ni citar los artículos de la ley municipal, y acaso del Código penal, á que han faltado aquellos concejales posibilistas, especialmente el alcalde ejerciente señor Plana, que tanta acometividad demuestra.

Hay que advertir que el alcalde propietario se ausentó el domingo por la tarde para regresar hoy por la mañana, como lo ha hecho.

Los que todavía dudan del estado de persecución en que nuestros ami-

gos viven, se convencerán una vez más de lo parcos que hemos sido en la exposición de motivos y razones para nuestra determinación, si sensible, por demás justificada.

La nueva iglesia de Santa Engracia en Zaragoza.

A las tres de la tarde de hoy habrá sido colocada la primera piedra del nuevo templo que se construirá con arreglo á los planos de don Mariano López.

Detrás de la hermosa fachada que es uno de los monumentos artísticos que más honran á aquella ciudad heroica, se alzaba en los comienzos del siglo espacioso templo bajo cuyas bóvedas, practicaba ritos una comunidad de frailes. Por una puerta se bajaba á las catacumbas, en donde se conservan los restos venerandos de los mártires de Zaragoza, esas sacrosantas reliquias prenda de nuestra fé, emblema acendrado de nuestras creencias, que brillan con aéreos resplandores en el puro cielo del cristianismo, y que elevan el nombre de la patria de los Valeros y de los Braulios, tan alto como el de la antigua Roma: ¡Sangre bendita que convirtió las calles de la excelsa Augusta en fecundo plantel de héroes y de santos!

Cuando la España entera se revolvió agonizante luchando para sacudir las cadenas extranjeras, cuando alboreaba el siglo XIX y el león ibero que antes sojuzgó al mundo estaba amarrado vilmente al carro triunfal del moderno Alejandro, Zaragoza acudía con la fé en el corazón, y la serenidad en el alma á pagar el tributo de sangre que presta siempre á las grandes causas y á las inmarcesibles ideas. Los enemigos apretaban el cerco y un día y otro y otro más acometían con la fuerza que dá un vehemente deseo no logrado y una viva ambición no satisfecha.

Poco falta ya... Las balas enemigas diezman los habitantes; el hambre enerva los cuerpos: la epidemia rivaliza en estragos con la pólvora; el desfallecimiento mata el espíritu; el sitiador se sonríe satisfecho; el tigre se dispone á caer sobre la presa... pero Zaragoza no se rinde, el estandarte del Pilar ondea todavía enhiesto, aun hay corazones que laten al amor patrio: sangre que hierve para vengar las ofensas; brazos vigorosos que sostienen las armas.

El general francés cambia de táctica, y comienza entonces la obra de demolición: lo que no atacaban de frente se ascenden bajo la tierra y las explosiones se suceden y los edificios se derrumban y mientras Zaragoza lanzaba su último aliento en pró de la patria independencia, y los buenos patriotas se retiraban angustiados el corazón, sobre el sepulcro de los Mártires caía en informe montón de ruinas el templo de Santa Engracia, uniéndose así como por misión providencial aquellos gloriosos despojos, símbolo de nuestro heroísmo con aquellas santas reliquias emblema de nuestra fe y de nuestro amor inextinguible á la religión de Jesucristo. ¡Las glorias del valor coronando las glorias de la fe! ¡Los mártires de la patria, junto á los mártires de la religión del alma!

Las Cortes de Cádiz al ocuparse con glorioso empeño de satisfacer á Zaragoza la deuda que con ella había contraído la patria, acordando la reedificación del templo de Santa Engracia, pero las muchas vicisitudes políticas porque atravesó España; la escasez del erario público, y tal vez la falta de energía y decisión en nuestros representantes hicieron que la idea laudable no pasara de la

categoría de proyecto, y que los viajeros al visitar nuestra población y buscar el sepulcro de los Mártires se encontraran detrás de la artística fachada con ruinas, gloriosas si, como lo son todas las que llevan páginas de sangre vertidas en pró de una noble empresa, pero ruinas al fin que eran patente de incuria para los zaragozanos, credencial de ignominia para la fé, y baldón eterno para los sentimientos religiosos y patrióticos.

El activo representante en Cortes de Zaragoza excelentísimo señor don Tomás Castellano y Villarroya, y el virtuoso y sábio obispo de Huesca, ilustrísimo señor don Vicente Alda, —suyo es dominio del mencionado templo— se propusieron con verdadero afán la consecuencia del ideal tanto tiempo perseguido.

Al efecto acometieron el trabajo sin desalientos, ni desmayos: sus palabras y actos repercutieron potentes y encontraron cariñosa acogida en el Gobierno de S. M. y fueron tales y de tal índole los esfuerzos empleados que en la para Aragón memorable sesión del 14 de Julio último, al mismo tiempo que el señor Castelar pedía con inspirada frase y elocuente acento la reedificación del templo de Santa Engracia, S. M. la Reina Regente esa augusta señora á quien la historia calificará de modelo de madres, y espejo de soberanas, ponía su egregia firma al pié del decreto, haciéndose acreedora de la gratitud del pueblo de Zaragoza, como en vehemente párrafo y con sentida palabra hizo notar el diputado señor Castellano.

¡Honor á S. M. la Reina Regente y á su gobierno! ¡Honor al venerable pastor que rige la Iglesia de San Vicente y San Orenco! ¡Honor al diputado por Zaragoza que tan bien sabe interpretar los cristianos sentimientos de sus representados!

Es contratista de las obras, como digimos, don Pascual Bravo, y la junta está constituida en la forma siguiente:

Presidente, el Obispo de Huesca; vicepresidente, el Alcalde de Zaragoza don Esteban Alejandro Sala; vocales: don Mauricio Sánchez, cura párroco de Santa Engracia; don Mariano López, autor del proyecto, Secretario don Bernardino Montañés, individuo de la comisión de monumentos y de la Real Academia de Bellas Artes de San Luis.

Escribe *La Defensa* de Barbastro en su último número:

Tenemos noticia de que en la pasada semana estuvo dos días en esta población un caracterizado carlista oscense, con objeto de reorganizar el partido. Celebró varias reuniones con personas que parecían alejadas de la política, en las cuales demostró aquel los más ciegos optimismos, quizá por atraer elementos que aunque del mismo bando andan hoy divididos.

El viaje de dicho carlista oscense aun cuando fué sumamente reservado, sin embargo hemos podido saber obedeció á la consigna recibida de lo alto de ir preparando la opinión.

No sabemos á decir verdad cuales fueron las conclusiones adoptadas, pero nos basta con saber que el carlismo trata hoy de aparecer en esta región.

Ya nos iremos enterando.

—Desde hace bastantes años no se ha visto en esta comarca un temporal de aguas tan persistente como el que cesó anteayer.

Ha estado lloviendo cinco días casi sin interrupción, pero de una manera torrencial. Los tejados no podían llevar tanta cantidad de agua como las nubes desprendían de su

seno, y aquella se filtraba é introducía en las casas por infinidad de sitios. Los barrancos en su mayoría rebasaron sus estrechos cauces, inundando muchas heredades y arrastrando bien las semillas depositadas en la tierra, bien las plantas que estaban en las derivaciones de las colinas. Hay campos que tendrá que pasar lo menos 15 días para que se pueda penetrar en ellos; tal es la humedad que en ellos existe.

El pacífico y humilde río Vero que de ordinario lleva escasa cantidad de agua, tuvo una avenida en la noche del 24 y todo el siguiente día del 25 que llenó de temor á esta población en vista de la cerrazón que había por la montaña, donde tiene su nacimiento el río. Mas si las casas que lame este no tuvieron ninguna avería, no sucedió así con las huertas situadas al lado del Vero algunas de las cuales han sufrido no pequeños perjuicios.

En la carretera de Monzón frente á Peña Roya, arrastró también lo menos 30 metros de aquella la fuerza de la corriente, siendo precisamente en el mismo sitio donde se estaban reparando los desperfectos de la grande riada del último Septiembre. A consecuencia de este desplome de la carretera, el terraplen de la vía férrea que tenía la cimentación de su muro sobre aquella, se desmoronó en su mayor parte dejando por un lado completamente suspendidas en el aire las traviesas, y aun cuando se ha pretendido arreglar este trozo de vía, sin embargo no se ha podido porque para que la Empresa del Norte pueda recomponer lo destruido, se hace preciso que antes el Cuerpo de Obras públicas de esta provincia rehaga el destrozo de la carretera.

En el río de Cinca también alcanzó el agua un nivel pocas veces visto, inundando muchas huertas de los pueblos ribereños, y arrastrando cinco barcos de las que tienen los pueblos para salvar la distancia de una á otra orilla, las cuales á pesar de su magnitud eran llevadas por la vertiginosa corriente cual si fueran pedazos de corcho. De tres de estas se sabe su paradero, y se espera que podrán ser recuperadas aunque con los destrozos consiguientes.

Mas á pesar de los perjuicios que el temporal de aguas haya podido originar en el campo y en la vega, los agricultores de este país están de enhorabuena porque las cosechas han de ser muy abundantes en el próximo año, estando las tierras comunanza sazonadas por la humedad.

Se ha publicado el número 200 de *La última Moda* al que acompaña como regalo un precioso figurín acuarela con cinco modelos de trajes de otoño y de invierno para niñas. La hoja suplementaria contiene también modelos de trajes para niñas.

La Administración: calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remite gratis números de muestra.

Suscripción: trimestre, 3 pesetas. Suscripción de ensayo por los meses de Noviembre y Diciembre, 2 pesetas.

Un pensamiento que somete á la consideración del ministro de Gracia y Justicia *La Correspondencia Militar*.

Consiste en crear un cuerpo de policía judicial con los veteranos de la Guardia civil que no puedan soportar las fatigas que trae aparejada el servicio del instituto.

Esos mismos individuos, añade el citado periódico, pudieran desempeñar el servicio de vigilantes en las cárceles y presidios, con gran ventaja para el servicio y proporcionan-

do muchos bienes á la administración de justicia.

Aquellos de nuestros suscritores que hubieren adelantado el pago de la suscripción, pueden pasar á recoger su alcance á la administración de nuestro periódico, y en el acto se les abonará.

ALCANCE

La comisión ejecutiva de la Cámara de Comercio ha visitado al señor ministro de Gracia y Justicia.

El objeto de la visita fué interesar al señor Villaverde en la reforma del Código civil en lo referente á las quiebras y suspensión de pagos.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó á la comisión, que había atendido con especial interés las observaciones de la Asamblea de las Cámaras de Comercio; y que uno de los proyectos que primeramente serán leídos en las Cámaras, tan pronto como se reunan las Cortes, será el de la reforma del Código civil, en lo que respecta á las quiebras y suspensión de cabos.

—Ayer llegó á Madrid el señor Cos Gayón, y probablemente el miércoles se celebrará Consejo de ministros, para continuar tratando de los próximos presupuestos.

—Carece de todo fundamento el supuesto de que Maceo hubiera levantado una partida de filibusteros en la isla de Cuba.

—La cuestión de los vinos es lo que actualmente tiene más importancia, y ante la negativa de Francia á la prórroga de los tratados dejando así en muy mala situación á nuestros vinos, convienen todos en la necesidad de dedicar una gran parte de la cosecha de uva á la fabricación de alcoholes.

Y tan conveniente es esto, que puede decirse que el gobierno se encuentra dispuesto á proteger la fabricación de alcoholes españoles compensando los recargos que puedan sufrir los vinos.

¿ES V. FOTÓGRAFO?

¡NO! ¿POR QUÉ?

Porque con el aparato

«EL FOTÓGRAFO»

todo el mundo sin estudio alguno

puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y solo por el fabuloso precio de:

Pesetas 25 Pesetas

Este aparato se compone de:

- | | |
|--|--|
| 1 Cámara oscura de nogal con fuelle de tela, de 18 ¹ / ₂ de desarrollo de este por 15 ¹ / ₂ alto y 11 ¹ / ₂ ancho, con tornillo fijador. | 1 de pruebas positivas. |
| 1 Objetivo de 40 ¹ / ₂ mm. | 1 Embudo. |
| 1 Chasis con cristal despullido para la mira. | 2 Agitadores. |
| 1 Chasis doble para placas á la gelatina bromurada. | 1 Caja papel sensibilizado. |
| 1 Paquete placas á la gelatina bromurada. | 1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas. |
| 1 Paño negro. | 3 Hojas papel filtro. |
| 2 Cuchetas. | 1 Frasco papel de colores. |
| 2 Pinzas de madera para sacar las pruebas. | 1 Frasco sulfato de hierro. |
| 1 Prensa para el tiraje. | 1 Frasco oxalato neutro de potasa. |
| | 1 Frasco hiposulfito de sosa. |
| | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco baño viraje. |
| | 1 Tripode de campaña. |
| | 1 Instrucción muy detallada. |

El todo bien embalado y expedido **FRANCO DE PORTES** hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del

DEPOSITO UNIVERSAL DE APARATOS FOTOGRAFICOS Calle Fernando VII, n.º 34, ent.º BARCELONA

Se expide gratis el gran

CATÁLOGO ILUSTRADO

Se arriendan las yerbas de invierno del monte-arruengo, término de Laluega. Informará en Selgua don José M.º Bizcarra. Así mismo arrienda la casa posada situada en la Estación de dicho pueblo:

Imprenta de Jacobo M. Pérez

Se admiten anuncios en la Administración de este periódico, calle del Mercado Nuevo número 12.

SECCION DE ANUNCIOS

PRECIOS DE ANUNCIOS
 Suscriptores. 5 céntimos línea.
 No suscriptores. 10 » »
 Comunicados, anuncios por más de tres días y en formas especiales, á precios convencionales.

AGUA DE PANTICOSA Y DE PARACUELLOS DE GILOCA

Se expende á cargo de Mariano Frago, fonda de España, y se factura en cajas á cualquier estación que se solicite, indicando especialmente el punto del destino para evitar extravíos.

Huesca 21 Septiembre 1891.—El Administrador, M. Frago.



EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla DEL DR. AYER,

Es un alterativo de eficacia tal que expelle del sistema toda clase de Escrófulas Hereditarias, previene el contagio y neutraliza los efectos del Mercurio. Al mismo tiempo vitaliza y enriquece la sangre, produce el bienestar y fortalece el organismo y renovando todo el sistema.

Esta gran **Medicina Regeneradora**, está compuesta con la verdadera Zarzaparrilla de Honduras, los Ioduros de Potasio y de Hierro, y otros ingredientes de gran potencia y virtud curativas, cuidadosa y científicamente preparados. La fórmula es generalmente conocida de la profesion facultativa, y los mejores médicos recetan la ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER como un

Remedio Seguro para las enfermedades ocasionadas por las impurezas de la sangre. Está concentrado hasta el grado mas alto practicable, mucho mas que ninguna otra preparacion de esta clase, que pretende proporcionar iguales resultados, es, por lo tanto, la medicina mas barata para purificar la sangre.

PREPARADA POR EL
DR. J. C. AYER y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.
 De venta en las principales farmacias y droguerías.
 Agentes Generales en España,
VILANOVA HERMANOS y CA., Barcelona.

La Flor de la Caridad

Véndese esta poesia en la librería de don Francisco Iglesias por treinta céntimos de peseta el ejemplar.

ARRIENDO

Se arriendan las yerbas de invierno de los Cuartos denominados Puydimesa, y Balcalle, sitios en el monte del Castillo de Torres-Secas. De precio y condiciones podrán enterarse con don Ramon Lloro, en Ortila ó en el mismo Torres-Secas.

PARA SEMBRAR

Trigo y ordio de clase superior, véndese en esta ciudad huerta del Angel.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
 Á PRIMAS FIJAS
 Domicilio en Barcelona, ANCHA 64
 CAPITAL DE GARANTÍA

10.000,000 de pesetas

De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2,984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747,127'20, y que los riesgos en curso se elevan á pesetas 33.555.041'75.

Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas.

Delegación é Inspección, Rafael Montestruc, Calle Zaragoza 2, 2.

LIBROS DE TEXTO

Institutos, Seminarios, Escuelas Normales.

LIBRERIA OSCENSE

EL BUEN GUSTO

CONFITERÍA DE BERNABE MORERA

ARTICULOS DE CERERIA

Cirios rizados, ofrendas para ex-votos, cirios de cera pura á 2 pesetas libra, cerilla amarilla y blanca, lamparillas.

CIRIOS DE VARIOS TAMAÑOS Á CUATRO REALES LIBRA y CERILLA Á BAJO PRECIO.

ARTÍCULOS DE CONFITERIA

Carne de membrillo á 2 pesetas el kilo, gregeas superiores, melocotón al natural en frascos grandes á 3 pesetas uno, frutas de América, galletas, turrón de guirlache inmejorable.

CONFITURA Á TRES REALES EL KILO, Y OTROS VARIOS DULCES, PASTAS Y PASTILLAS.

Coso alto núm. 15, Huesca

ANUNCIO

Terminada la impresión de la «Crónica del segundo Congreso Católico nacional celebrado en Zaragoza,» los señores Secretarios de Cámara recibirán en un plazo breve el número de ejemplares correspondiente al número de socios de cada diócesis inscritos en el Congreso. Dichos señores Secretarios indicarán oportunamente en la diócesis respectiva el lugar en donde los socios titulares y honorarios podrán recoger el ejemplar que les corresponda, según las listas impresas al final de la «Crónica»

CASA

Se arrienda la señalada con el núm. 6 en la Travesía del Espino. Del precio y condiciones enterará don Narciso Placer, Coso alto, 86. 1.º

Se confecciona toda clase de labores, se borda y cose á máquina tanto en color como en blanco.

Darán razón en la Administración de este periódico, calle del Mercado Nuevo, número 12, 3.º

ANUNCIO

Se arriendan los pastos del monte de Lizana, término municipal de Barbuñales. En Huesca, Coso alto, 59, informarán.

Se hace saber al público, que la Sociedad de sales, de la villa de Naval expende su tan renombrada sal á 2 pesetas quintal aragonés.

ORDIO PARA SEMBRAR

Se vende á 30 pesetas cahiz (9 dobles) en casa de Sebastián Besós. Sancho Ramirez 9.

LA CAMELIA

Se ha trasladado á la calle de San Orencio, número 4. 6 y 8, principal, izquierda, con cuyo motivo su dueña, Eusebia López, tiene el gusto de ofrecer nuevamente este taller á su numerosa clientela.